

Analizan situación económica en Feria del Empleo 2012

Puntarenas cantón con mayor índice de desempleo

22 NOV 2012 Sedes Regionales



Autoridades del sector político, académico y empresarial de la provincia de Puntarenas debatieron en una mesa redonda, algunos de los desafíos y retos de la zona del Pacífico Central, en materia de empleo Laura Rodríguez

El desarrollo de una economía informal, la escasez de fuentes de trabajo, así como la baja escolaridad de gran parte de su población son algunos de los elementos que posicionan a Puntarenas como el cantón con el mayor índice de desempleo de todo el país.

De acuerdo con los datos del último censo nacional, **un 12,5% del total de la Población Económicamente Activa (PEA) de esta región está desempleada**; mientras que un 23,6% de los hogares puntarenenses vive en la pobreza.

Por esta razón, representantes de los sectores político, empresarial y académico se reunieron en un foro, organizado por la Sede del Pacífico de la Universidad de Costa Rica (UCR), en el marco de la celebración de la **Feria del Empleo 2012**, para discutir algunas características y desafíos de la comunidad en materia de generación de empleo.

En esta actividad, la M.Sc. Aura Jiménez, alcaldesa de Puntarenas, en conjunto con Ana Cecilia Solís, representante de la sociedad civil; Miguel Gómez, presidente de la Cámara Puntarenense de Turismo; Shigeru Kobayashi, experto y consultor en Pesca Industrial; Silvia Cordero, funcionaria del Ministerio de Industria y Comercio y la Licda. Laureana Rodríguez, del Instituto Nacional de las Mujeres (INAMU) analizaron la situación económica y los factores que disminuyen la capacidad de generación de empleo de la zona.

Los expositores coincidieron en que fenómenos sociales como la falta de trabajo, **una economía basada en la pesca artesanal, la falta de formalización de las microempresas y la inequidad de género son tan solo algunos de los agravantes de la situación que vive la comunidad puntarenense.**

“El desempleo abre paso a otras **patologías sociales que frenan el desarrollo, como son la drogadicción, la prostitución y la delincuencia.** Sin duda alguna, debemos empezar a combatir las debilidades del cantón y aprovechar las oportunidades para darle a la gente la posibilidad y acceso a un trabajo decente”, afirmó Jiménez.

Asimismo, Kobayashi y Gómez manifestaron que para solucionar el desempleo es necesario impulsar actividades clave de la economía, tales como el turismo y la pesca.



Según la Licda. Laureana Rodríguez, los estereotipos y la dinámica social Puntarenense, demandan a la mujer a estar a cargo de las labores domésticas y de la crianza de los hijos, situación que complica su inserción en el mercado laboral. Laura Rodríguez

“Necesitamos que el **sector pesquero, que es uno de los más fuertes en la provincia de Puntarenas, inicie un proceso de modernización**; es decir, que invierta en el estudio de los recursos marinos que posee la zona, en la diversificación de especies y en la industrialización de los métodos de pesca”, dijo Kobayashi.

Además del fortalecimiento del sector turístico y pesquero de la zona del Pacífico Central, los expositores concluyeron que el Gobierno debe apoyar **iniciativas de reactivación empresarial** (Zona Franca), que ofrezcan **empleo digno a los profesionales locales**, quienes actualmente se ven obligados a migrar a otras regiones del país debido al rezago económico que vive la zona.

Feminización de la pobreza

“Las mujeres puntarenenses se están insertando al mercado laboral; sin embargo, acceden a puestos en los cuales no se les garantizan sus derechos y su seguridad social”. A esta conclusión llegó la funcionaria del INAMU, tras analizar la situación de **desigualdad de acceso al trabajo, por sexo, en la región de Puntarenas**.

Según Rodríguez, factores como el trabajo doméstico no remunerado, el cuidado de los hijos y el estereotipo de que ciertos “trabajos solo pueden ser desempeñados por hombres” son elementos que frenan la ubicación de las mujeres en puestos bien remunerados.

“Si a las mujeres del Gran Área Metropolitana les cuesta conseguir trabajo, a nosotras las puntarenenses nos cuesta el triple. Al final trabajamos en lo que sea por necesidad, porque las fuentes de empleo de la zona, como las piñeras, solo nos contratan por temporadas cortas, debido a que los hombres por su fuerza física son más aptos para la siembra y el mantenimiento de los cultivos”, expresó Ana Cecilia Solís, vicepresidenta de la Federación de Mujeres del Golfo de Nicoya.

Rodríguez aseguró que en la zona del Pacífico Central las mujeres, además de ser las más afectadas por el desempleo, también están expuestas a caer en el trabajo informal o en el sub empleo.

“Los hombres se ubican mayoritariamente en puestos del sector primario, oficios que tienen que ver con la agricultura, la pesca y la manufactura, mientras que nosotras estamos ocupadas en empleos del sector servicios o en trabajos domésticos”, añadió.



Miembros de la sociedad civil plantearon la posibilidad de reactivar la Zona Franca en Puntarenas con el objetivo de atraer inversión al cantón y crear más puestos de empleo. Laura Rodríguez

En su criterio, existe una injusta distribución del ingreso en materia de género, situación que se refleja en tendencias como que **la mayoría de los hogares de Puntarenas que se encuentran en extrema pobreza son liderados por una mujer.**

Feria del Empleo 2012

Como parte de las iniciativas locales para disminuir el desempleo de la zona puntarenense; la Sede del Pacífico de la UCR, en conjunto con la Universidad Técnica Nacional y el Instituto Nacional de las Mujeres, realizó el 14 de noviembre la primera edición de la Feria del Empleo 2012.

Más de 20 empresas e instituciones, entre ellas Movistar, Gollo y la Fuerza Pública, ofrecieron puestos de trabajo a jóvenes y profesionales de la región.

Según la Dra. Susan Schen Mok, directora de la Sede del Pacífico, el objetivo principal de esta feria consistió en **brindarle a la sociedad civil puntarenense un espacio para conocer los puestos vacantes en la zona** y encontrar un trabajo digno y acorde con sus habilidades profesionales.

Más de 2000 personas, entre universitarios, colegiales y miembros de comunidades cercanas a la ciudad de Puntarenas, asistieron a esta feria.

- Puntarenas posee una población de 410 929 habitantes, de los cuales un 3,8% no sabe leer ni escribir.
- El promedio de escolaridad de la población puntarenense mayor de 18 años es de 7,8 años de estudio.
- La mayoría de profesionales de la zona se ve obligada a migrar a otras partes del país, en busca de oportunidades de empleo.

-
- Un 23,6% del total de hogares de Puntarenas vive en la pobreza.
 - Una tercera parte de los hogares que viven en extrema pobreza son liderados por una mujer.
-

[Tatiana Carmona Rizo](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
jessica.carmonarizo@ucr.ac.cr

[Tatiana Carmona Rizo](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
jessica.carmonarizo@ucr.ac.cr

Etiquetas: [feria](#), [empleo](#), [puntarenas](#), [pacífico central](#), [2012](#), [jóvenes](#), [profesionales](#).